

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 24 (1879)
Heft: (12): Revue des armes spéciales : supplément mensuel de la Revue Militaire Suisse

Artikel: Acquisition de matériel de guerre [suite]
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-335039>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

fait découvrir à leurs officiers une « ère nouvelle », en Turquie à l'égard du tir.

2^e Que l'armement le plus perfectionné n'est pas tout; qu'il faut aussi que les troupes, les états-majors, les hommes d'Etat, se tiennent à la hauteur de la manière de s'en servir; ce qui ne fut réalisé qu'en faible partie par la Turquie, et moins par son mérite que par les fautes accidentnelles, c'est-à-dire par les assauts imprudents de ses adversaires. »

ACQUISITION DE MATERIEL DE GUERRE

(Suite.)

Matériel de guerre.

A. ETAT-MAJOR DE L'ARMÉE

Les états-majors des régiments d'artillerie et des parcs de division ne possédaient pas de caisses de bureau jusqu'à ce jour ; nous proposons en conséquence d'en faire l'acquisition complète en 1880.

B. INFANTERIE

a. Equipement de corps.

2080	pelles Linnemann avec etui et courroie, à 4 fr.	fr.	8,320
1600	caisses à munition, à 3 fr. 20	»	5,120
14	drapeaux de bataillon, à 150 fr.	»	2,100

Dans le budget de l'année dernière, vous avez accordé le crédit nécessaire pour l'acquisition de pelles Linneemann, pour l'équipement d'une division. Nous demandons en conséquence pour l'année 1880 de pourvoir une seconde division de cet outil indispensable en campagne et de continuer ainsi chaque année jusqu'à ce que toutes les divisions de l'armée soient en possession de cet outil.

Avec le crédit demandé, on pourraachever la fabrication des caisses à munition qui a été commencée l'année dernière pour la munition de poche de l'infanterie. Le chiffre demandé pour les drapeaux de bataillon servira à en compléter le nombre.

b. Matériel d'école.

a. Complétement du matériel d'instruction dans les divers arrondissements	fr. 2,500
b. Essais de matériel de transport pour la munition d'infanterie	500
	<u>fr. 3.000</u>

Le crédit demandé sous lettre *a* est le même que l'année dernière et sert à acquérir des instruments pour l'instruction du tir, à augmenter les bibliothèques des places d'armes, etc.

Les essais mentionnés sous la lettre *b* serviront à résoudre la question du ravitaillement de la munition, c'est-à-dire à découvrir le meilleur

mode de transport de la munition sur la ligne de feu. Une instruction spéciale devra être rendue sur le mode de ravitaillement, lorsque les essais seront terminés.

C. CAVALERIE

Matériel d'école.

a. Complétement de l'inventaire des quatre dépôts de remonte	fr. 2,143
b. Complétement du matériel d'instruction des quatre places d'armes de la cavalerie	» 2,993
	fr. 5,136

Par des raisons d'économie, on ne complétera que successivement l'inventaire des dépôts de remonte et le matériel d'instruction des places d'armes de Zurich, Berne, Lucerne et Aarau, de manière que chaque place devienne peu à peu en possession du matériel nécessaire pour chaque cours. On évitera ainsi, en premier lieu, des frais de transport considérables et surtout une trop forte diminution du matériel, car, comme actuellement on s'en sert constamment, il n'est pas possible de faire réparer immédiatement les objets défectueux.

L'inventaire à compléter, suivant lettre *a*, comprend :

- 1 paire de harnais pour le char à dressage ;
- 200 paires de boulets en fonte de fer pour licols ;
- 1 seconde pendule régulateur d'allures ;
- 50 capuchons en fil de lin pour chevaux, en cas de transports par les fortes chaleurs.

Ce crédit doit en outre servir à couvrir les frais des instruments de vétérinaires et de maréchaux-ferrants, ainsi que ceux qui ont été faits pour préparations anatomiques et pour la bibliothèque.

Au moyen du crédit demandé sous lettre *b*, nous nous proposons en premier lieu d'augmenter le matériel d'équitation sur toutes les places d'armes, et de compléter ensuite ce qui sera strictement nécessaire en fait d'ustensiles d'escrime, de voltige et de tir.

Les acquisitions les plus importantes sont :

1 seconde pendule régulateur d'allures	fr. 150
1 paire de harnais	» 250
50 capuchons en fil de lin pour chevaux	» 350
Préparations anatomiques	» 500
Ouvrages de bibliothèque	» 200
50 blouses de travail	» 550
6 selles d'école.	» 798

D. ARTILLERIE

a. Equipement de corps.

Remplacement de pièces de campagne de

8,4 ^{cm} par des pièces frettées	fr. 68,000
2 pièces de position de 15 ^{em}	» 31,500
Chariots porte-corps avec levier	» 7,000
Harnais	» 160,000
Equipement des forges de campagne	» 2,745
Matériel de campement	» 7,000
7 cuisines attelées à 1200 fr.	» 8,400

fr. 284,645

Vous avez autorisé, l'année dernière, le remplacement d'un certain nombre de bouches à feu de 8,4^{cm} par des pièces frettées avec la munition nécessaire. Nous proposons

de continuer le mode de remplacement usité jusqu'ici, attendu que la situation financière ne permet pas de procéder, aussi rapidement que des motifs faciles à comprendre pourraient le faire désirer, à la transformation de notre artillerie de campagne.

Les autres allégements apportés au budget nous ont permis de consacrer de nouveau une certaine somme cette année à la continuation des acquisitions de pièces de positions de 15^m, avec chariots porte-corps et leviers, en sorte que l'effectif créé depuis 1875 est actuellement de 8 pièces avec affûts et munition. Quant aux leviers, ceux qui existent sont vermoulus et incomplets, et il y a même du danger à s'en servir, lorsque, comme pour l'artillerie de position, il s'agit de fortes charges à soulever.

Quant à l'équipement des chevaux du train, le nombre des selles est complet pour l'élite, mais il manque encore plus de 700 paires de harnais. Nous estimons qu'il y a lieu de consacrer encore deux ans à l'acquisition de ces harnais ; c'est pourquoi nous avons besoin de 160,000 fr. pour nous en procurer la moitié. Lorsque cet achat aura eu lieu, le budget sera sans doute un peu allégé, mais seulement toutefois dans la mesure de ce qui est exigé par le maintien des approvisionnements au complet, car le matériel est continuellement employé, et, comme la qualité est loin loin d'être bonne, le remplacement de celui qui est devenu hors d'usage est considérable.

L'équipement des forges de campagne doit être complété par des tabliers en cuir et de grosses limes à carreau. Si l'habillement des maréchaux-ferrants ne doit pas être mis hors d'usage trop tôt, les tabliers de cuir sont indispensables. Le crédit demandé est nécessaire pour en faire l'acquisition, ainsi que les limes, pour toutes les forges de campagne.

Quant au matériel de campement, nous ferons remarquer qu'il n'avait été calculé que pour 90 chevaux par batterie. Mais, comme la batterie compte 120 chevaux depuis la nouvelle organisation militaire, il est urgent de compléter ce qui manque.

Les cuisines attelées ont donné de si bons résultats que nous proposons d'en acquérir 7 pour commencer, ce qui, avec celle que nous possédons déjà, suffira pour en pourvoir les divisions de la moitié des bataillons du train. Il en résultera ainsi une diminution des lacunes encore existantes dans les ustensiles de cuisine des corps.

b. *Matériel d'école.*

6 affûts et

6 caissons, en moyenne à fr. 2,250 Fr. 27,000

Le mauvais état du matériel d'école, sur les différentes places d'armes, est incontestable ; il s'explique par l'usage continual qui en est fait, malgré les réparations faites chaque année pour le maintenir en état. Il faut donc le remplacer successivement, c'est pourquoi nous proposons l'acquisition des nouvelles voitures ci-dessus.

c. *Collection de modèles.*

Comme l'année dernière Fr. 2,000

E. Génie.

a. *Equipement de corps.*

16 voitures, à fr. 4,000. Fr. 64,000

Transformation de 6 demi-caissons, à fr. 500 » 3,000

10 pontons, à fr. 500 » 5,000

Complètement du matériel de pont	»	4,000
Approvisionnement de bois	»	2,000
Frais d'équarrissage des approvisionnements de bois existants	»	3,000

Quant à l'acquisition des 16 voitures et à la transformation des 6 demi-caissons ci-dessus, nous ferons remarquer que c'est le reste des acquisitions de ce genre, réparties sur un délai de 3 ans, suivant le message et le budget de l'année 1878.

b. *Matériel d'école.*

Modèles et instruments	»	1,000
<hr/>		Fr. 82,000

F. *Troupes sanitaires.*

a. *Equipement de corps.*

380 cornettes pour sous-officiers, à 3 fr. 70	Fr.	1,406
300 sacoches de brancardiers, à 7 fr. 50	»	2,250
Brassards internationaux, approvisionnement total	»	4,680

Comme les troupes sanitaires n'ont ni trompettes ni tambours, elles ont cependant besoin d'un instrument pour donner les signaux de service ; les sous-officiers ont en conséquence été pourvus de cornettes, qui, après un essai, ont été reconnues très-pratiques. Mais, comme ces cornettes ne sont pas comprises dans l'équipement personnel, elles ont été acquises comme matériel de corps, en sorte que le nombre a pu ainsi en être limité. Ces cornettes ont l'avantage de posséder un ton qui ne peut pas être confondu avec celui d'un autre instrument à donner les signaux.

En se procurant encore 300 sacoches de brancardiers, l'approvisionnement total sera complet.

Le brassard international a été remis jusqu'ici comme équipement personnel aux soldats sanitaires, en même temps que l'habillement. Mais, comme, en dehors des troupes sanitaires, d'autres personnes militaires et civiles peuvent, dans certaines conditions, être autorisées à porter le brassard international, il est nécessaire d'en contrôler exactement la répartition ; pour faciliter ce contrôle, le Conseil fédéral a décidé d'en acquérir un nombre suffisant et de les comprendre dans l'équipement de corps. A partir de 1880, l'indemnité d'équipement sera réduite de la valeur du brassard pour la troupe sanitaire ; si, pour le moment, la dépense est élevée, dans peu d'années elle se transformera en économie.

b. *Matériel de lazaret de campagne.*

Complètement du matériel de lazaret de campagne fr. 21,000
Avec la somme fixée, ce matériel pourra être complété dans la mesure prévue par le plan de 1877.

c. *Matériel d'instruction.*

Complètement du matériel ordinaire	fr.	200
Acquisition de 2 fourgons d'ambulance d'école avec caisse, à 2,300 fr..	fr.	4,606
<hr/>		Total, fr. 34,136

On a constamment dû se servir jusqu'ici, dans les écoles, du matériel de guerre des ambulances, comme matériel d'instruction. A la longue, cela ne peut absolument plus durer, car le matériel en souffre trop.

Si le matériel sanitaire doit remplir le but auquel il est destiné en temps de guerre, il faut qu'il soit maintenu avant tout dans le plus grand

état de propreté, à défaut de quoi il sera infecté et causera les plus graves dommages, au lieu d'être de quelque utilité. Mais rien n'est moins préjudiciable à la propreté du matériel que d'en faire la démonstration dans l'instruction.

G. Troupes d'administration.

a. *Equipement de corps.*

3 chariots à 3650 fr.	fr.	10,950
3 chariots à outils, à 5850 fr.	»	17,550
	fr.	28,500

Jusqu'à la fin de 1879, cinq compagnies auront leurs voitures au complet, en sorte qu'il reste ainsi encore 3 chariots et 3 chariots à outils à acquérir. Pour l'année prochaine, on n'aura plus besoin que de pourvoir au remplacement d'une voiture par compagnie, au lieu du matériel d'école qui a été employé jusqu'ici et qui a de même été fortement mis à contribution.

BIBLIOGRAPHIE

Gedenkblätter aus der Kriegs-Geschichte der kais. königl. Oesterreichischen Armee, von A. Graf Thürheim. Teschen, 1879, Karl Prochaska, éditeur. Première livraison, 1 brochure grand in-8.

L'ouvrage dont la première livraison vient de paraître aura environ 15 livraisons de 4 feuilles chacune, ce qui donnera, à en juger par le spécimen que nous avons sous les yeux, une publication importante et d'un haut intérêt. Ces feuilles de souvenirs de l'armée autrichienne comprendront une des périodes les plus marquantes de l'histoire militaire de l'Europe, dans laquelle cette vaillante armée a toujours eu un rôle actif et prépondérant. Les origines de tous les corps actuels y seront retracées sommairement mais exactement, dès la création de ces corps, ou des fonctions supérieures de l'armée, c'est-à-dire dès l'an 1527, jusqu'à nos jours. Pour chaque régiment ou corps les indications statistiques et historiques y relatives sont réparties sous quatre rubriques ou chapitres : Le premier comprend la série des titulaires (Inhaber) des régiments, le deuxième les campagnes et les principaux événements militaires du corps; le troisième les marques de bravoure, les distinctions et autres particularités analogues ; le quatrième la liste des officiers supérieurs et d'état-major tombés devant l'ennemi.

C'est sous cette forme, à la fois précise et intéressante, que sera donnée l'histoire de tous les régiments autrichiens actuels, dès les guerres contre Louis XIV jusqu'à la récente occupation de la Bosnie, tâche vraiment colossale et qui, pour le dire en passant, nous paraît difficile à remplir en 15 livraisons seulement.

La première livraison traite des onze premiers régiments d'infanterie. L'impression est très soignée ; sous le rapport de la forme le mérite de l'ouvrage correspondra bien à celui du fond ; le tout formera un magnifique volume.

P.-S. La 2^e livraison, que nous venons de recevoir, comprend l'historique des régiments jusqu'au n° 20 d'infanterie inclusivement, cela sur le même pied que les précédents.